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SUBPREFEITURA DA MOOCA
Coordenadoria de Governo Local

R. Taquari, 549, - Bairro Mooca - São Paulo/SP - CEP 03166-001
Telefone: 2292-2122

PROCESSO 6046.2024/0001129-4

Ata SUB-MO/COORD.GOV.LOCAL Nº 098950323

 

São Paulo, 27 de fevereiro de 2024.

ATA DA 16ª REUNIÃO DO CONSELHO PARTICIPATIVO MUNICIPAL MOOCA -
BIÊNIO 2022-2024 – 1ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA – 09 de fevereiro de 2024. No
nono dia do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e quatro, em formato presencial, foi
realizada às dezenove horas e quatro minutos em primeira convocação, a 16ª Reunião deste
CPM Mooca – 1ª Extraordinária, na sede da Subprefeitura Mooca, localizada na Rua
Taquari, 549 – térreo. Abertos os trabalhos com a seguinte pauta: Apresentação de
Projetos de &quot;Obras e Instalações&quot; de &quot;Intervenção, Urbanização e Melhoria de
Bairros&quot; no importe de 6 milhões de reais, com prazo final em 26 de fevereiro de 2024.
(Decreto nº 63.126/2024).
Aberto os trabalhos após constatar a presença dos Conselheiros e Conselheiras: Ciro Jose
Alves, Givanildo De Jesus Santos, Italo Leonelo Junior, Jose Roberto Ferreira Hangai,
Mario de Gouveia Franco Filho, Miryam Aparecida Marquezini Feitosa, Péricles
Formigoni, Suely Ramos Bezerra Soares de Meneses, Wagner Wilson e Wanda Herrero e a
Ausência de: Carolina Barbosa V. Velazquez, Nair Maria Costa (falta justificada
tratamento de saúde) e Viviane Freitas Araújo.
Presentes as seguintes autoridades: Eduardo de Febo – Governo Local – Interlocutor;
Mariane Simões – CPO Sub-Mooca, José Zildo Almeida da Silva – CPM Itaquera, Adailton
Alves de Souza – Sociedade Amigos do Belém, Deivisson Genuino de Souza – Instituto Pró
Diversidade, Johnny Robson Fernandes da Costa – Instituto Pró Diversidade e Anderson
Andrade da Cruz - Instituto Pró Diversidade.
1 – Abertos os trabalhos com a mesa composta pela Coordenadora Sra. Wanda Herrero, o
Secretário Geral Italo Leonelo Junior, Secretário Adjunto Péricles Formigoni e o
Interlocutor Governo Local Eduardo de Febo. A Coordenadora Wanda abre os trabalhos
dando as boas vindas a todos os presentes e passa a palavra ao Secretário Geral Italo que dá
inicio a apresentação das propostas encaminhadas pelos conselheiros. Informa que diante do
tempo escasso entre a convocação desta extraordinária o prazo para encaminhamento ficou
restrito até a data de 08/02/24. Perguntado aos presentes se teriam propostas a apresentarem,

os conselheiros Mario e Ciro manifestaram que sim, ficando acordado que após a
apresentação oficial eles dentro do prazo regimental teriam até 5 (cinco) minutos para
fazerem uso da palavra e apresentarem seus projetos. Ficou acordado também que teriam até
o dia 14/02/2024 às 20h para encaminharem ao e-mail deste conselho a redação propositiva
de suas propostas para que sejam incluídas na deliberação final que será apreciada na
reunião ordinária de 26 de fevereiro de 2024 para deliberação final sobre qual ou
quais projetos serão encaminhados para uso dos R$ 6 Milhões (Decreto nº
63.126/2024). No dia 11 de janeiro de 2024, por meio do Decreto nº 63.126, a Prefeitura do
Município de São Paulo destinou a quantia de 6 milhões de reais para a realização de &quot;Obras
e Instalações&quot; de &quot;Intervenção, Urbanização e Melhoria de Bairros&quot; em cada uma das 32
Subprefeituras da cidade. A decisão sobre a destinação desta verba cabe exclusivamente aos
Conselhos Participativos Municipais das respectivas Subprefeituras. O prazo para
deliberarmos sobre qual projeto vai até 26 de fevereiro de 2024, razão pela qual se faz
necessário a realização desta reunião extraordinária hoje dia 09 de fevereiro de 2024. O
CPM-Mooca avaliará as sugestões recebidas quanto a sua viabilidade e conformidade com
as condições estabelecidas pela Prefeitura, visando priorizar o interesse público e beneficiar
o maior número possível de pessoas da região. A depender da quantidade e adequação das
propostas recebidas, o CPM-Mooca poderá, segundo seus próprios critérios, convocar
outras formas de participação da população a fim de selecionar a(s) melhor(es) proposta(s).
A partir das informações e avaliações realizadas, o CPM-Mooca comunicará e justificará
sua decisão final na reunião pública a ser realizada em 26/02/24, indicando uma ou mais
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intervenções que serão contempladas e implementadas pela Subprefeitura da Mooca ao
longo de 2024. Tendo em mente as seguintes premissas: Condicionante financeira: A
intervenção não pode custar mais do que 6 milhões de reais. Procure avaliar se sua sugestão
cabe neste orçamento, mesmo que seja somente uma suposição aproximada. Se o custo
estiver próximo deste valor, poderemos indicar só uma sugestão. Se o custo for menor,
poderemos selecionar mais de uma intervenção. Condicionante territorial: As obras ou
intervenções sugeridas devem estar obrigatoriamente no território da Subprefeitura da
Mooca, composta pelos distritos Mooca, Água Rasa, Brás, Belém, Pari e Tatuapé.
Competência: As intervenções sugeridas devem fazer parte do escopo de atribuições da
Subprefeitura, tais como zeladoria urbana; reforma e conservação de vias públicas,
ciclovias, calçadas, praças, áreas verdes e logradouros em geral; fiscalização de obras e

estabelecimentos de comércio e serviços; promoção de atividades culturais e desportivas;
administração e autorização de eventos, feiras e outras atividades realizadas no espaço
público; diálogo com a comunidade e atendimento ao cidadão; estudos, diagnósticos e
levantamentos; entre outras. Intervenções de responsabilidade das secretarias
municipais e outros órgãos da prefeitura, tais como construção de hospitais ou escolas,
operações de policiamento e segurança pública, programas de saúde etc., não fazem
parte das atribuições da Subprefeitura e não serão consideradas. Feitas estas
considerações, passamos as propostas encaminhadas para análise do pleno:
Proposta 1: A conselheira Suely faz a sua indicação: Boulevard Cultural Museu a
IMIGRAÇÃO com a seguinte DESCRIÇÃO: Local histórico localizado na R. Visconde de
Parnaíba, 1316 - Mooca, São Paulo - SP, 03164-300, desde 1993, tendo sido construído em
1887, como Hospedaria de Imigrantes. Ponto turístico de São Paulo conhecido
internacionalmente, pois abrigou a antiga Hospedaria dos Imigrantes e, atualmente, é palco
de Eventos, Exposições, Cursos, além de festas comemorativas de várias nacionalidades.
Também, abriga grande acervo digital muito procurado pelos descendentes de imigrantes,
acervo museológico, história oral/ entrevistas de migrantes e seus descendentes registrando
histórias de vida, coleção bibliográfica, arquivo institucional, registros iconográficos,
portanto, elementos que estimulam a participação da comunidade e turistas, provenientes do
Brasil e de outros países; com a JUSTIFICATIVA: Considerando que São Paulo é
conhecida como  &quot;terra de toda gente&quot;, podemos aprimorar esse local de suma relevância
para a cidade, oferecendo mais um atrativo turístico com a implantação desse Boulevard
Cultural que prevê novo paisagismo, além de oferecer uma  programação de artes, lazer e
atividades culturais para os visitantes, transitantes e população local; tornando o local uma
referência turística ao histórico bairro da Mooca, assim como o Museu do Ipiranga se tornou
ponto turístico e de lazer para a população.
Proposta 2: O conselheiro Italo sugere a criação de um Parque Linear: Implantação de um
Parque Linear entre a Rua Tenente Gelas e Av. Celso Garcia (altura nº 6.000), Paralela à
Estrada Velha da Penha e Rio Aricanduva. A criação do Parque Linear tem os seguintes
objetivos: I - Preservar e inserir espécies endêmicas da fauna e da flora; II - Preservar a
permeabilidade do solo; III - Preservar o Patrimônio natural; IV - Promover o lazer, a
pratica esportiva, delimitações de trilhas e anexação e preservação de equipamentos
esportivos; V - Implementação de pista de corrida, ciclovias, locais para eventos ou shows

artísticos e demais equipamentos públicos condizentes com o propósito do parque; VI -
apelo público, a criação do parque possibilitará a manutenção e a realização de melhorias
em uma área carente, tanto social como ambientalmente. Projeto Parque Linear - Previsão
de custo: R$ 4 a 6 Milhões.
Proposta 3: O conselheiro Péricles sugere: Espaço Lúdico: Implantação de espaços lúdicos
voltados para as crianças na primeira infância com acessibilidade. Praças e Parques da
Região do Brás e Pari. Apresentou-se a partir de duas realizações no município de São
Paulo de parques lúdicos como referência uma no Ipiranga e outro na Saúde. Na capital
paulista uma oportunidade única surge para os adultos que estimulam as crianças a
inventarem suas brincadeiras. A Prefeitura de São Paulo criou o primeiro parque projetado
para atender às necessidades das crianças em sua primeira infância. Trata-se do play lúdico,
um lugar para o desenvolvimento cognitivo e motor, voltado às crianças com até seis anos
de idade. O parque funciona na Avenida Presidente Tancredo Neves, Praça São Sebastião,
no bairro do Ipiranga. Um segundo parque com a mesma filosofia, está em construção no
bairro da Saúde. O play lúdico tem o propósito de fortalecer o desenvolvimento físico e
cognitivo das crianças, promovendo brincadeiras e interações com outras crianças. Por isso,
os espaços livres são tão importantes quanto os obstáculos, pois é neles que as brincadeiras
em grupo se desenvolvem, estimulando as interações sociais. A revitalização da Praça São
Sebastião adaptou o espaço às árvores existentes no local, tornando o ambiente não apenas
bonito, mas também agradável do ponto de vista climático. A praça também possui um
espaço para cachorros e brinquedos adequados para crianças acima de 6 anos, atendendo a
toda a família. O play lúdico foi desenvolvido pela Secretaria Municipal das Subprefeituras
(SMSUB) e levou cinco meses para ser concluído. Para Camila Nabor Câmara, mãe de
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quatro crianças com idades entre 1 e 16 anos, “o espaço chegou em um momento excelente,
durante o início das férias escolares. Aqui é perto de casa, então eles podem brincar, gastar
energia e se divertir muito. Até outubro de 2023: Desenvolvido pela Secretaria Municipal
das Subprefeituras (SMSUB), o play lúdico da Saúde levou cinco meses para ser concluído.
A SMSUB entrega à população o segundo play lúdico três meses depois do Ipiranga e tem
mais oito novas unidades em desenvolvimento. Por enquanto, os bairros definidos são:
Santo Amaro, Vila Mariana, Itaquera, Capela do Socorro, Freguesia do Ó e Butantã. Diante
desta realidade, sugere a implantação a partir de estudos de viabilidade técnica e sugere a
definição de até duas praças a receberem este benefício dentre outras sugestões estão para

análise os Parque Benemérito José Brás, Praça General Humberto de Souza Mello, Praça
Lourenço Francolino, Praça Manuel Dias Henrique. Previsão de Custo: R$ 6 Milhões: sendo
dividido meio a meio para o Brás e para o Pari (o projeto será construído para gastar
totalmente o valor como um projeto único que contemple duas praças).
Proposta 4: O conselheiro Mario manifesta sobre uma intervenção na Horta do Belenzinho
da seguinte maneira: 1ª Instalação de concertina em sua volta evitando a entrada de pessoas
estranhas sendo 120 metros a um custo aproximadamente de R$ 2.520,00; 2ª Elevação da
caixa de D’água custo de R$ 1.300,00; 3ª Cobertura de uma área de 80 metros quadrados
para palestras e cursos com policarbonato e sombrite de 85% custo de R$ 13.800,00; 4ª
Colocação de 40 metros quadrados de sombrite de 75% na área de plantas medicinais a um
custo de R$ 1.420,00; 5ª Instalação de uma cisterna de concreto medindo 3 metros de
profundidade e 1,5 de largura para captação de água de chuva visto que temos que molhar as
plantas e não pode ter água encanada custo aproximadamente de R$ 3.353,00; 6ª Instalação
de aparelhos de ginástica na quantidade de 3 a 4 modelos a um custo de R$ 7.500,00 saúde e
lazer dentro da Horta para fazer parte do processo de aprendizagem, lazer e saúde; 7ª Além
do jardim de chuva do lado externo da Horta pois em dia de chuva fica inundado com isso
acabaria o excesso de água acumulada na esquina custo sem previsão. A segunda proposta
como foi dita em reunião extraordinária ficaria muito complicado, mas mesmo assim
deixarei registrado aqui. Seria a ligação da Rua Nelson Cruz com Marginal Tietê na altura
da Ponte da Vila Maria trazendo diversos benefícios para o bairro e moradores conforme
Projeto já revisado e aprovado.
Proposta 5: O conselheiro Ciro: Considerando que este ano 2024 temos o centenário da
revolução de 1924 (5 de julho) e tendo este evento histórico culminado no maior número de
vítimas fatais em um conflito urbano em nosso país, e também que o local mais atingido
pelos bombardeios das forças federais foi justamente a região compreendida em nossa
subprefeitura, acredito que seria interessante fazermos um resgate da história e uma
homenagem às centenas de vítimas deste conflito, em grande número civis moradores da
região. Foram vinte e três dias de batalha, 503 mortos, 4.846 feridos (na maioria civis) e
mais de 20 mil desabrigados. Os números representam o saldo de um episódio pouco
conhecido pelos paulistanos, mas de importância histórica para a cidade de São Paulo: a
Revolta de 1924, que completa 100 anos. Ocorrido entre 5 e 28 de julho de 2024, o conflito
terminou com o bombardeio simultâneo feito por aviões do governo federal em bairros

como a Mooca, Belenzinho, Ipiranga e o Brás. O resgate da história poderia ser feito através
de palestras e exposições, a serem realizadas ao longo deste semestre, onde poderíamos
convidar historiadores e entidades de ensino para contar os detalhes desta parte da nossa
história. Já a homenagem às vítimas do conflito poderiam ser: um monumento; um mural ou
placas relembrando os fatos ocorridos, a serem distribuídos em locais públicos da nossa
subprefeitura.
Passado a palavra para Mariane Simões, Arquiteta do CPO - Coordenadoria de Projetos e
Obras da Subprefeitura Mooca que apresentou suas ponderações preliminares: manifesta
que todas as propostas apresentadas são excelentes e que todas dependem de projeto. O
projeto pode ser contratado junto com a obra. Referente ao Boulevard faz a ponderação de
que deve haver também aprovação da CET e se o museu utiliza este trecho de rua para
acessos de serviços, que deve verificar junto a Secretária de Cultura para analisar a
possibilidade do projeto. Menciona a questão dos trilhos se é passível de retirada também a
ser tratada com a referida secretaria. Sobre o Parque Linear ao ser criado tem custo de
manutenção, devendo verificar com a secretaria do verde se assume a responsabilidade de
manutenção após a conclusão e entrega, pois é mais um espaço verde que é adicionado na
área do território. Espaço Lúdico informa ser um projeto da prefeitura e que faz parte da
subprefeitura. Os locais indicados pelo conselheiro Péricles para a possível implementação
são: o Parque Benemérito Brás, Pça Domingos Frangione, Pça Gen. Humberto de Souza
Melo (esta praça está passando por reforma e a legislação não permite que se faça duas
obras no mesmo local no mesmo exercício), Pça Lourenço Francolino, Pça Manoel Dias
Henrique e Pça Araguaia. Quanto a Pça Araguaia, informa que já tem projeto para instalar
um Ecoponto no local neste ano de 2024. Já em questão a proposta do conselheiro Mario
implica em desapropriação e torna-se inviável a curto espaço de tempo. Jardim de Chuva
depende também da CET para aprovação e implicaria em reduzir várias vias para sua
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implantação. Projeto das homenagens da revolução de 1924 é ligado a secretaria de cultura e
o recurso é destinado para obras no território para atender a população geral, não sendo
possível a utilização neste tipo de evento. Aberto aos conselheiros questionamentos para a
Mariane Simões – CPO MO: Suely manifesta que o projeto Boulevard é um projeto do
próprio Museu da Imigração em conjunto com a Universidade Anhembi Morumbi, e que já
está em andamento, dependo exclusivamente de verba para sua execução. Wanda informa
que quanto aos trilhos já está em andamento a resolução com o recapeamento da via. Irmã

Miriam sugere a inclusão da Pça Padre Bento, Mariane informa que está passando por
reforma e que pode ser inviável por impedimento de nova obra no mesmo exercício. Ciro
sugere que seja aportado o crédito para a obra do Boulevard, sendo informado que não é
possível pois é verba municipal e que deve ser tratada e executada exclusivamente pela
Subprefeitura local. Gil manifesta que quando esteve em audiência pública para aprovação
do crédito dos 6 milhões que fossem utilizados em benefício de praças do nosso território.
Italo esclarece que as intervenções sugeridas devem fazer parte do escopo de atribuições da
Subprefeitura, tais como zeladoria urbana; reforma e conservação de vias públicas,
ciclovias, calçadas, praças, áreas verdes e logradouros em geral; fiscalização de obras e
estabelecimentos de comércio e serviços; promoção de atividades culturais e desportivas;
administração e autorização de eventos, feiras e outras atividades realizadas no espaço
público; diálogo com a comunidade e atendimento ao cidadão; estudos, diagnósticos e
levantamentos; entre outras. Intervenções de responsabilidade das secretarias municipais e
outros órgãos da prefeitura, tais como construção de hospitais ou escolas, operações de
policiamento e segurança pública, programas de saúde etc., não fazem parte das atribuições
da Subprefeitura e não serão consideradas. Péricles manifesta que os projetos devem ser
exclusivos do CPM e não sobre projetos já em andamento da Subprefeitura. Suely questiona
sobre a aplicação efetiva do recurso se deve ocorrer neste exercício, quais os prazos.
Mariane responde que desde a aprovação do CPM, precisa fazer a licitação que demora em
torno de 60 dias, depois de aprovada devemos empenhar a obra após a contratação da obra.
E que a execução deve ocorrer dentro do exercício. Péricles manifesta sobre os projetos
apresentados e reforça sobre o parque ou praça lúdicas a serem implantadas no território
com o indicativo dos distritos mais carentes que são o Brás, Pari e Canindé, obtendo apoio
da Miriam por ser um projeto inclusivo e intergeracional; Gil, Italo, Wanda, Wagner e
Ciro. Foi procedido ao informe de eleições para o Conselho Gestor de Saúde e do CADES,
com os calendários para que os munícipes e demais possam participar dos diversos eventos
que precedem ao referido processo eleitoral. A coordenadora Wanda manifesta aprovação a
proposta do conselheiro Ciro em face da homenagem aos moradores e trabalhadores que
residiam e trabalhavam na Mooca durante os eventos da revolução de 1924. Menciona
também sobre a proposta dos Parques Lúdicos e manifesta apoio por considerar excelente
melhoria no desenho urbano das localidades sugeridas. Menciona sobre a proposta do
Boulevard da Imigração, informando que o projeto já é de conhecimento desde que o bonde

foi descontinuado em meados de 2010, pois foi elaborado pelo Museu da Imigração em
conjunto com a Faculdade Anhembi Morumbi e que existe tratativas para emenda
parlamentar com vistas a viabilizar projeto visando atender a comunidade da Mooca. Nada
mais havendo foi procedido ao encerramento da 16ª Reunião e 1ª Extraordinária do
Conselho Participativo Municipal da Subprefeitura. Convidados os munícipes e convocação
aos membros do CPM Mooca para a próxima reunião ordinária que ocorrerá na data de 26 de fevereiro às 19h.

Marcia Maria Gonçalves Pivoto
Assistente Administra�vo de Gestão
Em 27/02/2024, às 16:18.
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